

juridique et du « latin d'Eglise » sont notées avec renvois aux ouvrages spéciaux, achèvent de donner à ce volume un intérêt véritablement scientifique. Ajoutons que la traduction elle-même, très littérale et pourtant très dégagée, lutte de façon heureuse avec le style si complexe et si personnel de Tertullien.

TERTULLIEN, *De Præscriptione Hæreticorum*, texte latin, traduction française, introduction et index, par Pierre de Labriolle, professeur à l'Université de Fribourg (Suisse), (LXVIII-114 p.) 2 fr.

Pour qui veut connaître la dialectique inexorable et passionnée du grand champion de l'Eglise au III^e siècle, c'est le *De Præscriptione* qu'il faut lire. Nulle part son ardeur à convaincre, sa haine de toute pensée hétérodoxe ne s'est manifestée avec plus d'éclat. Quant à l'idée maîtresse qui constitue le fond du traité, il est certain qu'elle a exercé la plus grande influence sur la polémique à venir. Comme on l'a dit très justement, elle a servi de morale à la pensée catholique. On trouvera dans l'*Introduction* l'histoire de cette influence avec des indications précises sur les sources du traité, l'origine juridique de l'argument de prescription et toutes les questions connexes.

— THE FUNDAMENTAL FALLACY OF SOCIALISM. *An Exposition of the question of landownership. Comprising an authentic account of the famous McGlynn case.* Edited by Arthur Preuss, editor of *The Catholic Fortnightly Review*. — Vol. in-12 de 195 pages, cartonné, \$ 1.00 franco, librairie B. Herder, 17 South Broadway, Saint Louis, Mo., U. S.

Nos remerciements à M. Preuss pour le gracieux envoi qu'il nous a fait d'un exemplaire de cet ouvrage. Nous espérons pouvoir en publier, la semaine prochaine, un compte rendu rédigé par l'un de nos sociologues de Québec.

— *Bulletin paroissial de Charlesbourg*, par l'abbé D. Goselin, pour l'année 1907. Québec. 1908.

L'édition de 1908 du *Bulletin* nous paraît l'emporter sur les précédentes. C'est une jolie plaquette de 36 pages, qui, en sus des matières ordinaires, contient la nouvelle législation ecclésiastique sur le mariage, le décret de la Congrégation du Concile (16 déc. 1905) sur la communion fréquente, etc.

Nous avons déjà dit combien nous trouvons opportune la publication de ces Bulletins, si intéressants pour les fidèles d'une paroisse. Leur nombre, encore bien restreint dans le pays